

Paul après la lumière

Actes 26.13 *Vers le milieu du jour, ô roi, je vis en chemin resplendir autour de moi et de mes compagnons une lumière venant du ciel, et dont l'éclat surpassait celui du soleil.*

14 *Nous tombâmes tous par terre, et j'entendis une voix qui me disait **en langue hébraïque** : Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu ?*

Il te serait dur de regimber contre les aiguillons.

15 *Je répondis : Qui es-tu, Seigneur ? Et le Seigneur dit : Je suis Jésus que tu persécutes.*

16 Mais lève-toi, et tiens-toi sur tes pieds; car je te suis apparu pour t'établir ministre(serviteur) et témoin des choses que tu as vues et de celles pour lesquelles je t'apparaîtrai.

17 Je t'ai choisi du milieu de ce peuple et du milieu des païens, vers qui je t'envoie, 18 afin que tu leur ouvres les yeux, pour qu'ils passent

des ténèbres à la lumière et de la puissance de Satan à Dieu, pour qu'ils reçoivent, par la foi en moi, le pardon des péchés et l'héritage avec les sanctifiés.

Ainsi Paul n'avait pas été choisi par les hommes comme le fut Matthias, mais par Dieu lui-même, et il le rappela dans presque toutes ses lettres :

Galates 1.1 Paul, apôtre, non de la part des hommes, ni par un homme, mais par Jésus-Christ et Dieu le Père, qui l'a ressuscité des morts.

Le choix de Dieu se manifesta par plusieurs grandes étapes.

- 1) Mis à part dès le ventre de sa mère
- 2) Très avancé dans le judaïsme.
- 3) Appelé par la grâce de Dieu (par le discours d'Étienne).
- 4) Dieu lui révéla son Fils (*Je suis Jésus que te persécute*).
- 5) Appelé à porter l'évangile aux nations (prophétie d'Ananias).



Paul mis à part dès sa naissance

Galates 1.13 Vous avez su, en effet, quelle était autrefois ma conduite dans le judaïsme, comment je persécutais à outrance et ravageais l'Église de Dieu, 14 et comment j'étais plus

avancé dans le judaïsme que beaucoup de ceux de mon âge et de ma nation, étant animé d'un zèle excessif pour les traditions de mes pères.

15 Mais, lorsqu'il plut à celui qui m'avait mis à part dès le sein de ma mère, et qui m'a appelé par sa grâce, 16 de révéler en moi son Fils, afin que je l'annonçasse parmi les païens, aussitôt, je ne consultai ni la chair ni le sang,

Paul parti annoncer l'évangile « sans aucune autorisation » !!!

Paul annonça d'abord l'évangile en Jordanie et en Syrie

Galates 1.17 et je ne montai point à Jérusalem vers ceux qui furent apôtres avant moi, mais je partis pour l'Arabie. Puis je revins encore à Damas.

L'Arabie était le lieu des Nabatéens, un peuple arabe commerçant de l'Antiquité qui vivait au sud de la Jordanie et de Canaan ainsi que dans le nord de l'Arabie.

Les Églises en Israël entendaient parler de Paul :

Galates 1.22 Or, j'étais inconnu de visage aux Églises de Judée qui sont en Christ; 23 seulement, elles avaient entendu dire : Celui qui autrefois nous persécutait annonce maintenant la foi qu'il s'efforçait alors de détruire.

24 Et elles glorifiaient Dieu à mon sujet.

Premier voyage à Jérusalem

Galates 1.18 Trois ans plus tard, je montai à Jérusalem pour faire la connaissance de Céphas, et je demurai quinze jours chez lui.

C'était donc bien la première fois que Paul était à Jérusalem depuis sa conversion car il faisait la connaissance de Pierre.

19 Mais je ne vis aucun autre des apôtres, si ce n'est Jacques, le frère du Seigneur. 20 Dans ce que je vous écris, voici, devant Dieu, je ne mens point.

Galates 1.21 J'allai ensuite dans les contrées de la Syrie et de la Cilicie.

La Cilicie est l'ancien nom romain de la Turquie actuelle.

Ainsi Paul était allé en Arabie et en Syrie, puis monté voir Pierre à Jérusalem, puis retourné en Syrie et Turquie, puis remonté à Jérusalem où il rencontra Barnabas et se joignit aux disciples qui le firent s'échapper chez lui à Tarse.

La rencontre avec Barnabas à Jérusalem

Ce fut lors d'une seconde visite à Jérusalem Paul et Barnabas se rencontrèrent : Paul essaya de joindre aux apôtres mais « cela ne marcha pas du tout » :

*Actes 9.26 Lorsqu'il se rendit à Jérusalem, Saul tâcha de se joindre aux disciples; **mais tous le craignaient, ne croyant pas qu'il fût un disciple.***

Le rôle de Barnabas

Actes 9. 27 Alors Barnabas, l'ayant pris avec lui, le conduisit vers les apôtres, et leur raconta

*comment sur le chemin Saul avait vu le Seigneur, qui lui avait parlé, et comment à Damas il avait prêché **franchement** au nom de Jésus.*

Paul finalement accepté par les Apôtres

*Actes 9.28 Il allait et venait avec eux dans Jérusalem, 29 et s'exprimait en toute assurance au nom du Seigneur. Il parlait aussi et disputait avec les **Hellénistes**; mais ceux-ci cherchaient à lui ôter la vie.*

Paul s'échappa chez lui à Tarse

30 Les frères, l'ayant su, l'emmenèrent à Césarée, et le firent partir pour Tarse.

La parole seulement annoncée aux Juifs

*Actes 11.19 Ceux qui avaient été dispersés par la persécution survenue à l'occasion d'Étienne allèrent jusqu'en Phénicie, dans l'île de **Chypre**, et à **Antioche**, annonçant la parole **seulement aux Juifs**.*

Il semblerait que le commandement de Jésus
« Allez faites de toutes les nations des disciples en les baptisant... » (Matthieu 28.16) avait été

compris comme l'ordre d'aller dans toutes les synagogues du monde pour y convertir les juifs du monde entier... !

Semi-échec de Paul

Paul était parti deux fois hors d'Israël, en Syrie et en Jordanie, puis en Syrie et en Turquie ; **mais il n'y avait pas eu de fondation d'Églises.**

Alors il était retourné à Jérusalem, se disant que le Seigneur voulait peut-être qu'il commence par évangéliser les non-juifs dans Jérusalem même.

Mais avec les Hellénistes, c'est-à-dire les non juifs, cela s'était très mal passé, tout comme lorsqu'il avait dû fuir de Damas où il avait eu la vie sauve grâce à une évasion rocambolesque de Jérusalem (digne de celle de Carlos Ghosn du Japon). Il était donc rentré chez lui à Tarse, se demandant comment il allait bien devenir celui que le Seigneur lui avait ordonné d'être : « *Je t'ai choisi du milieu de ce peuple et du milieu des païens, **vers qui je t'envoie*** ».

Durant ce temps chez lui à Tarse Paul a dû chercher la volonté du Seigneur. Dans sa fougue il s'était peut-être précipité lui-même **dans ces trois premières aventures**, mais y avait-il vraiment été envoyé par Jésus ?

Le plan de Dieu allait s'accomplir par le moyen de la création d'une grande église hors d'Israël, dans la ville d'Antioche, qui était un grand carrefour cosmopolite du Moyen Orient.

La main du Seigneur se manifesta de façon inattendue car Jérusalem et les apôtres allaient être complètement « mis hors-jeu » et cette nouvelle église devait d'abord devenir « la capitale de l'œuvre missionnaire » de Paul qui, nous le verrons, ne partit plus jamais seul come il venait de le faire.

Église d'Antioche

Après la mort d'Étienne la grande persécution (initiée par Saul) avait dispersé les disciples (sauf les douze) et certains allèrent jusqu'à l'île de Chypre, et à Cyrène en Libye actuelle !

Église fondée par des anonymes

Actes 11.20 *Il y eut cependant parmi eux quelques hommes de Chypre et de Cyrène, qui, étant venus à Antioche, s'adressèrent aussi aux Grecs, et leur annoncèrent la bonne nouvelle du Seigneur Jésus. 21 **La main du Seigneur était avec eux,** et un grand nombre de personnes crurent et se convertirent au Seigneur.*



La main du Seigneur

La main de Dieu était à l'œuvre. Nous croyons agir, mais notre action n'a d'efficacité que si c'est la main du Seigneur qui agit à travers nous.

Antioche capitale de l'Orient

Située à 800 km au nord de Jérusalem, Antioche tomba sous la domination romaine en 64 av. J.-C., et resta **la capitale de l'Orient** jusqu'à la

fondation de Constantinople en 330. Elle occupa le troisième rang parmi les villes de l'Antiquité, immédiatement après Rome et Alexandrie. Elle fut un foyer culturel hellénistique dont le rayonnement dépassait les frontières naturelles de la province qu'elle dominait. Elle était un centre commercial pratiquant l'échange à grande échelle avec le golfe persique, la Méditerranée et leurs prolongements. Sa population comptait 500 000 personnes. Elle était très cosmopolite : Grecs, Syriques, Juifs et autres vivaient ensemble. Une population comparable à celle de la ville de Nice, mais probablement beaucoup plus étendue, car il n'y avait alors ni eau courante, ni tout à l'égout. Notons que Rome avait alors une population double, alors que Jérusalem n'avait que 80 000.

Ainsi Antioche était la plus grosse métropole hors de Rome, mais par sa situation géographique au carrefour de l'Orient était le meilleur lieu pour la diffusion de l'Évangile. Elle connut un tremblement de terre chaque siècle ; aujourd'hui elle fait partie de la Turquie, s'appelle Antakya, et vient d'être détruite par le tremblement de terre en février 2023.

Les origines de Paul

Sur la carte ci-dessous on peut visualiser la ville de Tarse dont Paul était citoyen romain de naissance (Actes 22:28). La citoyenneté romaine conférait trois privilèges principaux : le droit de vote, le droit d'immunité contre les sanctions déshonorantes et le droit d'être jugé devant le plus haut tribunal de l'Empire. Son père était pharisien et de la tribu de Benjamin (Actes 23:6 et Philippiens 3:5) ; les écrits de Paul ne contiennent aucune allusion au nom de sa mère.

Le réveil à Antioche

Personne à Jérusalem n'avait pensé à prêcher la parole aussi loin, mais des anonymes venus de Chypre l'avaient fait et l'Église de Jérusalem fut face à cette réalité.

*Actes 11.22 **Le bruit en parvint aux oreilles des membres de l'Église de Jérusalem, et ils envoyèrent Barnabas jusqu'à Antioche.** 23 **Lorsqu'il fut arrivé, et qu'il eut vu la grâce de Dieu, il s'en réjouit, et il les exhorta tous à rester d'un cœur ferme attachés au Seigneur.***

Barnabas était un homme de bien

Actes 11.24 Car c'était un homme de bien, plein d'Esprit-Saint et de foi. Et une foule assez nombreuse se joignit au Seigneur.

Nous connaissons dans l'histoire de telles situations où l'homme de Dieu a voulu « tout garder » et ne pas partager. Mais Barnabas homme de bien ne cherchait pas sa gloire mais celle du Seigneur. Il comprit qu'il avait besoin d'être épaulé par celui que le Seigneur avait désigné. Nous sommes ici exactement dans l'opposé du comportement du pasteur **Diotrèphe** qui n'avait pas reçu l'apôtre Jean dans l'église, car « *il voulait passer pour le premier d'entre eux* » 3 Jean 9.

Barnabas chercha Paul pour la première école

Paul s'était enfui chez lui à Tarse et devait chercher la volonté de Dieu pour la suite de sa mission.

Actes 11.25 *Barnabas se rendit ensuite à Tarse, pour chercher Saul; 26 et, l'ayant trouvé, il l'amena à Antioche. Pendant toute une année, ils se réunirent aux assemblées de l'Église, et ils enseignèrent beaucoup de personnes. Ce fut à Antioche que, pour la première fois, les disciples furent appelés chrétiens.*

Paul et Barnabas envoyés ensemble en Judée (et donc probablement à Jérusalem)

Ce n'était pas encore le voyage missionnaire avec Barnabas, mais c'était une première mission ensemble, envoyé par l'Église.

Actes 11.27 *En ce temps-là, des prophètes descendirent de Jérusalem à Antioche. 28 L'un d'eux, nommé Agabus, se leva, et annonça par l'Esprit qu'il y aurait une grande famine sur toute la terre. Elle arriva, en effet, sous Claude. 29 Les disciples résolurent d'envoyer, chacun selon ses moyens, un secours aux frères qui habitaient la Judée. 30 Ils le firent parvenir aux anciens par les mains de Barnabas et de Saul.*

Voilà que la nouvelle grande église d'Antioche, hors Jérusalem, composée essentiellement de non-juifs venait au secours des chrétiens en Israël ! Cette église allait devenir le centre de l'action missionnaire mondiale et c'est-là que pour la première fois les disciples de Jésus furent appelés Chrétiens, c'est-à-dire « petits Christs »